

Inserta con toda extensión las sesiones de Gaceta, los documentos oficiales y las reseñas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. — Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. — Publica un folleto instructivo ó reserativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

En Madrid: un mes, una peseta.
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.
Venta: una mano de 25 ejemplares, 8 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.
Se admiten anuncios y suscripciones en la Administración de este periódico, calle de la Reina, núm. 15, principal.

Las expediciones escolares en Suiza.

Un autor idealista y amigo de las impresiones ha dicho: *Viajar es vivir!* y nosotros, recordando esta frase, exclamamos ahora: *Viajar es instruirse!*

Los sitios, las escenas, los fenómenos de la naturaleza que pasan ante los ojos del viajero constituyen un tema eterno de observación; á su aspecto el espíritu se aviva, admira y compara, y por lo tanto, el viaje es el complemento obligado de toda educación. El aldeano debe visitar la ciudad y el habitante de las ciudades debe visitar el campo.

Suiza considera las expediciones escolares como un medio de cultura, y fiel á las doctrinas de sus grandes pedagogos, Pestalozzi y Fellenberg, hace recorrer á sus hijos el suelo patrio, como lección y recompensa á un mismo tiempo.

Los colegios de las ciudades suizas están organizados militarmente, y los alumnos conocen el ejercicio de las armas y visten un uniforme, que varia según los distintos cantones.

Veamos ahora cómo se realizan estos viajes.

Los profesores fijan de antemano el programa de la excursión, sobre todo las etapas, á fin de preparar los alojamientos, que con frecuencia se deben á la hospitalidad voluntaria y gratuita de los ciudadanos.

Algunos días antes de la partida se comunican á los alumnos el itinerario del viaje, á fin de que puedan adquirir noticias y datos relativos al país que han de recorrer; se les compromete á elegir un tema especial, para que á su regreso presenten un trabajo escrito; prescriben algunas órdenes higiénicas y se fija la suma de la cuota personal, que por lo común se eleva á dos francos por día y por individuo.

Semejante baratura se explica perfectamente.

Los colegiales viajan en Suiza con rebaja de precios en todos los ferro-carriles y buques de vapor, y los posaderos no les cobran jamás la tarifa establecida para la generalidad de los viajeros.

Forma también parte de la expedición un médico, pues su presencia tranquiliza á los padres y disminuye la responsabilidad de los profesores.

Estos constituyen el estado mayor de la expedición, estado mayor que tiene su presidente, su secretario y su cajero. El mando de la columna corresponde al alumno del grado más elevado.

Durante la mañana de la partida, el toque de diana es casi superfluo para despertar á los expedicionarios y hacerles acudir al sitio de la cita.

Alinease la columna, y cuando todo está dispuesto, se oye la señal de la marcha. Suenan las trompetas como si se tratara de una victoria, y la vanguardia abre el paso con marcial continente en medio de los padres y amigos, que saludan afectuosamente á aquella alegre y bulliciosa juventud. Una vez fuera de la población, se prosigue la marcha á voluntad.

La semejanza de gustos reúne á los compañeros por grupos especiales. Estos buscan flores, aquellos se dedican á los insectos y los de más allá estudian las rocas y las piedras del camino; otros copian las inscripciones de las iglesias, de las campanas, de las casas y de las tumbas; algunos dibujan, y otros, en fin, no estudian cosa alguna, pues para ellos el viaje es tan sólo una gimnasia, un motivo de esparcimiento y de recreo.

La juventud, por regla general, es poco contemplativa; prefiere la acción al paisaje, y la partida, la excursión, la llegada y la comida son su bello ideal.

Las expediciones escolares deben contrastar en cierto modo esta tendencia natural en lo que tiene de exclusiva, pues el profesor ha de llamar la atención de los alumnos sobre todos los temas dignos de observación y de estudio que se presentan durante el viaje.

La historia del país recorrido ofrece vastísimo campo á las lecciones de los profesores. Aquí es íntima y conocida; allí grande, heroica y hace palpitar de entusiasmo los corazones.

¡Qué enseñanzas las del patriotismo de los soldados de la independencia helvética! ¡Con qué respeto se oye la historia de aquellas luchas épicas! ¡Con qué entusiasmo juran

todos imitar tan sublimes ejemplos y sacrificar sus vidas y haciendas cuando la patria lo exija!

La inmensa jurisdicción de las ciencias naturales ofrece también infinidad de temas inagotables. A cada instante la geología tiene á los expedicionarios con un desprendimiento gigantesco, con una montaña, cuya cumbre llega á las nubes, con hendiduras en las que rugen un torrente que después ha de convertirse en caudaloso río.

La flora y la fauna de las diversas épocas geológicas, van á revivir á los ojos de los alumnos, evocadas por las sábias descripciones de los profesores.

En el campo, la agricultura, las plantas útiles, los caminos, los medios de locomoción, las canteras, y en las ciudades las fábricas, los talleres, los colegios, los museos y los monumentos históricos ofrecen anchísimo y provechoso campo á las explicaciones de los maestros. A la vista de tantas cosas, el espíritu se despierta y los caracteres más indiferentes se sienten estimulados.

El trabajo y la lucha tienen una elocuencia más persuasiva que las palabras, y por esa razón, la visita á un taller, los rudos brazos y el ennegrecido traje del obrero enseñan á veces más que un libro.

Los edificios públicos, las estatuas y los bustos que adornan las plazas, recuerdan actos de beneficencia, de civismo y de abnegación, dignos de ser comprendidos y admirados.

Cuando se visita un asilo de huérfanos se aprovecha la ocasión para llevar á cabo una buena obra, y cada cual se apresura á depositar en los kesis de los alumnos más jóvenes una modesta ofrenda, que á los pocos instantes va á parar al delantal de una de las hermanas hospitalarias.

Las ciudades y las aldeas esperan con frecuencia la llegada de los estudiantes, y los colegios acuden á su encuentro. Los profesores y los alumnos fraternizan, y algunas veces se celebran banquetes en los que se ensalzan las glorias de la patria por medio de inspirados cantos y de eloquentísimos discursos.

Uno de los resultados inmediatos de la excursión escolar consiste en la amistad que se desarrolla entre el profesor y el discípulo, pues las lecciones al aire libre son menos graves que las de la clase; el corazón y el espíritu se dilatan mejor bajo la bóveda del cielo, donde involuntariamente se es siempre menos profesor y menos alumno que de costumbre.

El estudio en el libro de la naturaleza, soñado por tantos teóricos, no tiene nada de utópico.

El alumno desarrolla infaliblemente durante el viaje sus aptitudes; las lecciones de los profesores excitan su curiosidad; los discípulos apáticos é inactivos sienten poco á poco la inferioridad del papel que desempeñan y empiezan por sacudir la pereza sirviendo de auxiliares á los que se dedican á cierta clase de investigaciones.

Al principio buscan con indiferencia coleópteros, plantas y piedras, y no es raro verles coleccionar por su propia cuenta al fin del viaje.

Uno de los medios más eficaces para estimular el celo de los alumnos estudiosos estriba en abrir certámenes científicos ó literarios, en los que se premian los mejores trabajos con magníficos libros y preciosos álbums.

Para efectuar los viajes á los Alpes, es preciso que los alumnos disfruten de una constitución muy robusta y tengan ya una cultura bastante elevada.

Allí es donde aguardan al viajero los más sorprendentes fenómenos y los sitios más grandiosos; allí es donde los más indiferentes sentirán impresiones que sólo pueden comprender los que las han experimentado; allí, en fin, es donde el sentido de la admiración, mejor dicho, de la adoración, se despertará en el corazón de las personas sensibles.

En aquellas alturas parece que el hombre llega al cielo, y el alma percibe sensaciones que le hacen comprender su pequeñez y su grandeza á un mismo tiempo.

La belleza, la tranquilidad, el silencio de aquellas cimas producen un éxtasis del que despertamos más fuertes y más virtuosos.

A. BACHELIN.

Centro-América.

La República de Nicaragua.

OBSERVACIONES.

Inspirándonos en razones de estricta justicia, dedicamos estas líneas á Nicaragua, cuya actual situación presagia un modo de ser en consonancia con las exigencias de la cultura y del progreso.

Si se lee detenidamente el mensaje que el gobernante de aquel país, general D. Joaquín Zavala, dirigió á la legislatura en las sesiones ordinarias del corriente año, el espíritu se ensancha al vislumbrar al través de ese importante documento todos los bienes que los nicaragüenses han de recoger del patriotismo que los distingue, apoyado en la probidad y en la sensatez de los ciudadanos que tienen á su cargo la dirección de los negocios públicos.

Largos años hace que la paz se conserva en todo su esplendor en aquella afortunada sección de la América española. Cuando por cuestiones de orden puramente local, dice el referido mensaje, se han exaltado los ánimos al extremo de temerse desórdenes y desgracias, la voz del Gobierno, llamando á todos á la conciliación, ha sido siempre escuchada por los hombres de rectas intenciones.

Y á la sombra de esa tranquilidad que constituye un bien inestimable, al abrigo de las revueltas y motines que tan á menudo se suceden en otras Repúblicas del Nuevomundo, Nicaragua prospera, realizando adelantos que podrían envidiar pueblos más ricos y más avanzados en la carrera de la existencia política.

Están construyéndose varias líneas férreas, sin que esas necesarias mejoras impongan al Erario público grandes sacrificios; el precio de la milla de ferro-carril que más caro cuesta, apenas llega á unos quince mil pesos.

Pero no solo esas obras, sino también las que se refieren á las carreteras y navegación de lagos y ríos, se han atendido con la eficacia que permite el estado del Tesoro.

Los elementos de riqueza del país se explotan admirablemente, consistiendo en la industria pecuaria, las minas de oro y plata, el comercio y los cultivos de cacao, tabaco, café, caña de azúcar, añil, etc., etc.

El servicio de las líneas telegráficas se hace con bastante regularidad, contribuyendo al adelanto general del país.

Mucho pudiéramos también decir sobre los progresos de la instrucción pública y otros ramos; pero nos limitaremos á señalar el buen pie de las rentas nacionales: no existe deuda extranjera, y la interior estará amortizada dentro de muy poco tiempo.

También la legislación ha mejorado visiblemente: códigos que contienen disposiciones sábias, formuladas de una manera concisa y clara para facilitar la inteligencia de los textos, rigen desde hace años en la República, con gran beneficio de los habitantes en general al hacer valer sus derechos ante los tribunales.

Puede decirse que desde 1869, en que ocurrió la última guerra civil, el país ha entrado en un período fecundo en provechosos trabajos; todos los ramos han venido recibiendo un impulso notable para sentar las bases en que ha de apoyarse la futura organización de la República y echar los cimientos de su venturosa suerte.

Se ha comprendido que para hacer felices á los pueblos es necesario ilustrarlos en sus derechos y obligaciones, combatiendo la ignorancia en obsequio de las buenas costumbres.

En una época de tan grandes y profundos cambios, de tanto movimiento moral y de tantos progresos en los ramos del saber, Nicaragua, sensata y laboriosa indudablemente no podía menos de participar de las ventajas de que disfrutaban los países cultos.

Algo se hace siempre, mucho quizá, diremos más bien. El camino de progreso es por doquiera estrecho y árido, no permite andar de prisa y de un modo irreflexivo; pero conduce al fin que se busca, y no sería lícito abandonarlo por la vía, ancha y despejada, del retroceso ó del estacionamiento. Madrid, Agosto 4 de 1881.

A. G. C.

Apertura del istmo de Corinto.

El ingeniero ilustre que ha realizado la obra colosal de unir el Mar Rojo con el Mediterráneo, por el canal de Suez, y que proyecta la unión del Océano Atlántico con el Océano Pacífico abriendo el istmo de Panamá, se prepara á emprender otra obra comenzada hace 1800 años, y que no por ser más pequeña deja de ser importante; la apertura del istmo de Corinto.

Sábido es que la parte central de Grecia, la verdadera Grecia ó Livadia, conocida con el nombre de Hellas, está unida con la porción meridional, el antiguo Peloponeso que constituye la Península de Morea, por una gran extensión de terreno, que forma el istmo de Corinto y separa el golfo Egeo del de Lepanto. Diferentes tentativos se han hecho para reunir estos mares; el rey de Grecia ha firmado varios decretos otorgando la concesión de los trabajos, y siempre se han opuesto á ellos dificultades nacidas de falsos perjuicios ó de inexacta apreciación de las condiciones físicas del terreno y de los mares Egeo y Jónico.

El proyecto parece tener ahora más condiciones de viabilidad. El general Turr, del ejército griego, ha obtenido la concesión para emprender los trabajos, y asociado á M. de Lesseps se propone principiarlos en la primavera próxima y terminarlos en la de 1887.

El concurso de M. de Lesseps es de grandísima valía para la empresa. Nadie tan autorizado como el atrevido ingeniero para emitir opinión sobre estos asuntos, y el de que se trata lo había juzgado favorablemente hace veinticinco años. En 1856, invitado por la reina de Grecia para hacer una excursión por el istmo y examinar el proyecto de apertura, puso de manifiesto las señales de los trabajos comenzados en tiempo de Neron.

La diferencia de nivel de los mares que, según los sabios existía, y la superstición de los obreros, que creían que cada golpe de azada hacia brotar fuentes de sangre, y que se veían salir del suelo espíritus encargados de prohibir á los hombres obra tan temeraria, se dice que fueron la causa de no haberse realizado ésta.

Por lo que á la antigüedad se refiere, pasa como más cierto que Neron quiso hacer el canal, y que después de atacar el suelo con un azadón de oro se vió obligado á abandonar la empresa para acudir á una sublevación de los galos. Aun parece más verosímil, como otros aseguran, que los ingenieros romanos suspendiesen los trabajos por haber querido romper el istmo en su parte más estrecha, que es á la vez la más resistente; pues esta explicación lleva en su abono el hecho de la impresión, que aún puede observarse, dejada sobre las más duras rocas por los primeros golpes de azada.

Si en la actualidad se convierte en hecho el proyecto, la apertura no se verificará por el sitio que los romanos eligieron, sino por otro á poca distancia de aquel, formado de terreno firme también, aunque arenoso. La longitud del canal será de unos seis kilómetros y medio, y de 26.000.000 de metros cúbicos los terrenos que habrán de removerse. El presupuesto de gastos se gradúa en 65.000.000 de francos, calculando en dos francos cada metro cúbico de trabajo, sobre los que se comprenden 13.000.000 para el término total de la obra.

Un explorador americano en el Dorado Oriente.

Un viajero americano acaba de hacer una interesante exploración en Corea, la cual puede ser un paso importante para el estudio del imperio chino, del cual es una dependencia.

El objeto de M. Frank Cowan, de Pensilvania, ha sido explorar el país en la comarca próxima de los puertos comerciales, estudiar las costumbres y los trajes de aquellos habitantes tan fuertemente separados de la cultura de otras regiones, recoger colecciones de objetos naturales y artificiales, y datos é informaciones que sirvan de núcleo para el futuro conocimiento interior del Oriente. Ha obtenido fotografías de varios valles, ciudades y aldeas de Corea, sacadas por un artista del país y dibujos topográficos de las situaciones más notables y de las más importantes líneas de la costa.

La estructura geológica de la «Montaña de

oro» de Fushan á Genzanshin 3.100 millas tierra adentro, no es incompatible en su estructura geológica con la teoría de que toda la región es abundante en tan precioso metal, y M. Cowan opina que Corea está llamada á pertenecer muy pronto como uno de los países de la región aurífera del Pacífico, después del Perú, California y Australia, que ha de trastornar el sistema monetario del mundo.

Por varias centurias se ha supuesto que esta península asiática es ricamente aurífera, y si el hecho se confirma, la fiebre metálica de los europeos no esperará mucho tiempo sin romper sus tradicionales barreras.

Oculto en su extremidad oriental por una muralla de montañas, con torrentes que se precipitan en el mar, dicha península—la Italia de Oriente—con una débil población de agricultores ha prohibido desde 1876 las intrusiones de extranjeros. El comercio del Japon ha abierto este año dos puertos de Corea y hecho que las naves japonesas tengan permiso para vigilar las peligrosas costas de Corea.

Pero ningún esfuerzo eficaz se ha practicado para llevar el comercio al corazón del país, de lo cual resultaría un inmenso beneficio para el mundo.

La Península es mayor que la Gran Bretaña, con una temperatura media que en su extremo Norte no varía mucho de la de Inglaterra, mientras que en la parte meridional, en el rigor del verano, permite la vegetación del arroz, algodón y tabaco. Según afirma el eminente geógrafo Keith Johnson «el oro parece ser tan abundante, que tiene con relación á la plata allí mucho menos valor proporcional que entre nosotros.» M. Cowan confirma esta afirmación. Enumera entre sus exportaciones el oro en pirritas, polvos y láminas, cobre, plomo, plata y otros minerales.

Este explorador y naturalista americano ha prestado un buen servicio, no solo á la ciencia geográfica sino al comercio, que puede tomar considerable incremento.

Espectáculos.

Esta noche se ejecutará en el Jardín del Buen Retiro el decimoquinto concierto de la temporada, bajo la dirección del maestro Chapi.

He aquí el programa:
Primera parte. 1.º Overture de Georgette, Gevaert.—2.º Andante del cuarteto número 44, Haydn.—3.º Polonesa de concierto (segunda vez), Brull.

DESCANSO DE QUINCE MINUTOS.

Segunda parte. Escenas pintorescas: Número 1, Marcha; núm. 2, Aire de baile; número 3, Angelus; núm. 4, Fiesta bohemia, Massenet.

DESCANSO DE QUINCE MINUTOS.

Tercera parte. 1.º Rapsodia noruega (número 2), Svendsen.—2.º a. Tarde de estío, canzonetta, M. Fernandez; b. serenata húngara, Jondieres.—3.º Polka de las pandereatas, Waldteufel.

Anteayer debutó con extraordinario éxito el célebre pintor D. Félix A. de Alarcón en los jardines del Buen Retiro.

En cinco minutos justos ejecutó un fraile en oración, correctísimamente dibujado y de admirable colorido. El público aplaudió con frenesí.

Funciones para hoy.

JARDIN DEL BUEN RETIRO. — A las nueve.—Gran concierto musical, bajo la dirección del maestro Sr. Chapi.

LICEO CAPELLANES. — A las ocho y media.—La Soirée de Cachupin.—El joven Telémaco.

REGREOS MATRITENSES (Fuencarral núm. 98).—A las ocho y media.—Función á beneficio de la célebre violinista Egeria Antonini.—Torear por lo fino.—La Palomita.—Los Bohemios.—En el viaducto.

CIRCO DE PRICE.—A las nueve y cuarto.—El jardín de Hong-Kong, gran festival chino.

Cultos.

SANTOS DEL DIA 13.—San Hipólito y San Casiano, mártires. Ayuno con abstinencia de carne.

CULTOS.—Se gana el Jubileo de Cuarenta horas en la iglesia parroquial de San Sebastian, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde preces y reserva.

Continúan celebrándose las novenas de Atocha en su iglesia titular y la de la Virgen del Tránsito en San Millán.

También continúan las novenas del bendito San Roque, en San Plácido por la tarde y en San Pedro al anochecer.

VISITA DE LA CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora de los Remedios en San Ginés ó la de la Salud en Santiago ó en San José.

Preparativos de lucha.

Se aproxima el momento de las elecciones, y ya faltan pocos días para que el país libremente consultado nombre sus futuros representantes, sancionando con su voto en los comicios la política inaugurada el 8 de Febrero con aplauso unánime de la opinión pública.

A pesar de las declamaciones de los periódicos de oposicion, que siempre se repiten de la misma manera en casos análogos, todos los partidos, casi sin excepcion, disponen sus armas para la lucha, y segun las noticias que se reciben de todas partes, adviértese en los distritos inusitada animacion y movimiento, y las dificultades que se producen más bien lo son por exceso de entusiasmo que por indiferencia y atonia.

No solo en las circunscripciones que ofrecen mayores facilidades a los candidatos de oposicion, sino en multitud de distritos, tratan los diferentes partidos de intervenir en la lucha, si no con probabilidad de éxito, al menos con actividad y decision. Utilizanse todos los recursos que reconoce la ley; se oponen candidaturas a candidaturas, y la actitud de los partidos concede desusada importancia en los fastos electorales a la presente lucha, observándose una verdadera resurreccion en la opinion pública, que seguia con mortal indiferencia y cruzada de brazos el desenvolvimiento de la política conservadora.

Reconocemos de buen grado que todavia no se halla suficientemente educado en nuestro país el cuerpo electoral, y que hacen falta costumbres que la práctica sincera de la libertad y el trascurso del tiempo ha de ir arraigando y destruyendo la perniciosa semilla de antiguos é inveterados males. Pero el síntoma de vida que se nota en los momentos presentes, contrastando con la calma de los sepulcros que se advertia en las elecciones conservadoras, es digno de ser estudiado, y sin injustificadas pretensiones, merece ser señalado ante la opinion imparcial y sensata como un feliz augurio, como un triunfo legítimo de la política inaugurada por nuestros amigos en el poder.

Es cierto que los partidos que poseen el instinto de la conservacion, no adoptan el retraimiento sino en casos muy contados, porque el retraimiento revela desorganizacion é impotencia, como está sucediendo a los pactistas. Pero hay otro retraimiento práctico, originado por la indiferencia y el desaliento, que hace que los partidos no se muevan y que presencien casi sin variar de postura unas elecciones, que son el acto más importante de la vida política, desconfiando de la sinceridad de los gobernantes y de la libertad é independencia que habrán de conceder al cuerpo electoral.

Tal sucedia en tiempo de los conservadores. Cuando se recuerdan aquellas épocas, en que el país apenas se apercibía de que era llamado a los comicios; cuando se veian, como nosotros los hemos visto en muchos pueblos, desiertos los colegios, abandonado el campo por todas las oposiciones, sin que nadie se cuidase del acto importante que se verificaba, no podemos ménos de felicitarlos, al observar que hoy ha cambiado el país de actitud y de conducta, y que responde, sacudiendo su inercia y su marasmo, a la política levantada y patriótica que nuestros amigos han iniciado y están dispuestos a seguir practicando sinceramente.

Las futuras Cortes serán el fiel reflejo de la opinion del país. Así lo manifiestan los preparativos de la lucha: así lo hace esperar la actividad de los partidos: así lo desea el Gobierno, observando una laudable imparcialidad, que no bastan a oscurecer media docena de insignificantes pormenores, meros accidentes de localidad, cuidadosamente recogidos y abultados por las oposiciones, en el natural propósito de disminuir el alcance de su derrota.

La lucha se aproxima y apremia: todos preparan sus armas, y esta actividad, este movimiento, este entu-

siasmo es un triunfo innegable de nuestra política, que no puede ménos de complacernos.

Las emigraciones.

Anteayer se constituyó en el ministerio de Fomento, bajo la presidencia del Sr. Moret, la comision especial encargada de estudiar los medios para contener las funestas tendencias de la emigracion, que desde hace algunos años se han desarrollado en nuestra patria.

El problema es árduo y complejo, porque se lucha con dos inconvenientes capitalísimos: la necesidad de respetar la libertad individual y el espíritu aventurero de nuestros compatriotas, avivado por la ignorancia de muchos, que creen hallar en lejanas tierras las comodidades y bienestar que no encuentran en la patria.

En medio de sus tristes consecuencias, los desastres de Saida serán por lo pronto un correctivo tan saludable como eficaz, pues a las imaginaciones vulgares impresionan más los hechos que las más brillantes y sólidas teorías.

Pero dado nuestro carácter voluble y tornadizo, bien pronto sucederá el olvido a los arrebatos del momento, y el recuerdo de las ollas de Egipto podrá atormentar de nuevo a los impacientes y seducir a otros para que vayan a regar la tierra extranjera con su sudor y fecundarla con su trabajo, apesar de que no ignoran que para muchos infelices fué inhospitalaria y enemiga.

Por desgracia, desde hace tiempo van recorriendo nuestras provincias del Norte y Mediodía ciertos reclutadores encargados de la poco honrosa mision de engañar a los incautos, fascinando con seductoras promesas a los inocentes colonos, y aprovechando con la astucia de la serpiente las ocasiones, que no son pocas, en que el pobre se encuentra atribulado y afligido, para atraerlo y asegurar su presa. Al Gobierno corresponde excitar el celo de las autoridades para que sin contemplacion repriman este tráfico en lo mucho que tiene de inmoral y peligroso.

Sin embargo, preciso es tener en cuenta una circunstancia. En la situacion actual de nuestro país, solo con el trascurso del tiempo y con mucho trabajo se conseguirá mejorar la condicion del colono y del pobre. Ciertamente en otras partes no es su situacion más halagüeña y que aquellos encuentran, despues de una larga y fatigosa peregrinacion, tristísimos desengaños. Pero se esforzaria en vano quien pretendiese llevar la conviccion a inteligencias obtusas, que solo juzgan por impresiones, a las que seduce lo desconocido, y que, como los niños, prefieren los cuentos a la realidad.

Así es, que a pesar del celo y de la ilustracion que reconocemos en la comision especial nombrada para contener las emigraciones; a pesar de los propósitos en que se halla inspirada y las soluciones prácticas que indudablemente ha de adoptar, difícil va a ser que consiga extirpar el mal de raíz. A ello se opone el carácter aventurero de nuestros compatriotas, la ignorancia de muchos, la proximidad de las costas y la aficion a la vida errante que la generalidad de los habitantes de las provincias marítimas llevan infiltrada en las venas.

Acaso sería posible desviar útilmente esta tendencia, ya que no sea fácil ni obra de un día el extirparla. No carece España de colonias fércilísimas, donde podía ejercerse con fruto la actividad de los naturales. Los empleados codician ir a ellas, ¿por qué las olvidan los emigrantes? ¿Por qué prefieren países extranjeros a nuestras posesiones de América y Asia? ¿No sería quizá práctico y saludable tratar de soslayo la enfermedad, si las circunstancias no permitian en todas sus partes atacarla de frente?

Esperamos mucho del celo de la comision y del Gobierno. Ambos están llamados a corregir y guiar una tendencia, que justamente preocupa a los hombres pensadores.

La libertad, el trabajo, el bienestar que se procura a las clases pobres, han de ser el remedio más eficaz contra la emigracion. Es necesario pres-

cindir de viciados procedimientos y buscar el origen del mal. Es preciso convertirlo, puesto que existe en un motivo de bien, convenciendo con hechos a los ignorantes y fortificando a los débiles, a fin de que ninguno crea que va a hallar en suelo extranjero lo que con mano solícita está dispuesta a darles la patria.

Hechos y dichos

Refiriéndose a nuestro artículo de ayer, dice *La Integridad* que hemos apelado al argumento de *más eres tú*. El estimado colega vé la paja en el ojo ajeno y no vé la viga en el propio. El editorial de *La Integridad*, que dió motivo al nuestro, no era otra cosa que la repetición de este manoseado argumento, al cual contestábamos en legítima defensa.

La síntesis del trabajo del colega canovista era esta:

«Vosotros nos decís que prometemos y no cumplimos; los que así obráis sois vosotros.»

Y para probarlo—que por cierto era harto difícil la prueba—apelaba *La Integridad* a unos cuantos lugares comunes, que por estar tan sabidos y contestados, casi no merecian los honores de la reproduccion.

En cambio, nosotros hacíamos varios recuerdos al colega, que hoy trata de eludir, diciendo de un modo tan vago como arrogante, que su partido hizo *todo lo que fué humanamente posible*.

¿Y qué es lo humanamente posible? ¿No lo era la campaña administrativa anunciada con tanto bombo? ¿No lo eran las reformas en Hacienda, de las que se acordaron los conservadores al cabo de seis años, para pedir la vinculacion del poder? ¿No era humanamente posible corregir los abusos de los ayuntamientos y mejorar su situacion?

¿Qué hicieron los amigos del colega para castigar las irregularidades? ¿Y para extirpar el bandolerismo? ¿Y para llevar la moralidad a la administracion?

¿Qué hicieron por la prensa, a la que persiguieron con saña; qué por el prestigio de las leyes interpretadas en sentido restrictivo, falseando su letra y su espíritu; qué por la libertad, que desvirtuaron y encadenaron con sus complacencias reaccionarias?

¿Por qué no contesta el colega a estos cargos, que no hemos formulado solamente nosotros, sino la opinion unánime del país?

Si en este sentido se usa el argumento de *más eres tú*, preciso es reconocer que nosotros, y con nosotros la opinion pública, hemos tenido razon para emplearlo.

Dicenos *El Mundo Político*:

«La GACETA UNIVERSAL arde en santa ira porque supone hemos llamado a la fusion cómplice de los incendiarios.»

Todo lo contrario, apreciable colega. Digamos que el Gobierno se apresuraria a atajar el mal en sus orígenes. Y al llamar *liberales* a los rojos, comunistas y socialistas, no hacemos más que repetir el título con que se engalanan, y acordarnos de los demócratas que aplauden a los nihilistas.

Que estos horrores siempre coinciden con la dominacion progresista, hecho es innegable. Durante los Ministerios conservadores, arden tambien las casas y los montes; pero no se repiten con lamentable frecuencia los crímenes reglamentados, ni se vé, como ahora se está viendo, la mano de ciertas sociedades produciendo simultáneamente veinte ó veinticinco incendios.»

Como se vé, el colega pretende con habilidad culpar a la fusion y no culparla, todo a la vez, de que se cometan esos crímenes.

No niega *El Mundo Político* que durante los ministerios conservadores ardieran tambien las casas y los montes, pero los siniestros no estaban entonces reglamentados, y esta reglamentacion criminal es la que hace que el colega atribuya al calor *liberal* de la fusion el origen de los atentados.

La libertad, pues, segun *El Mundo Político*, sirve para que los crímenes se reglamenten, y admitido esto los partidos liberales aparecen como solidarios de las más odiosas maquinaciones.

No puede darse un concepto más extraviado, una idea más estúpida de la libertad.

Pero díganos el colega: ¿impera ésta en Rusia? ¿Cómo bajo el régimen autocrático que domina en aquel país los crímenes se producen

en él con una reglamentacion tan temible como tenebrosa?

Desengátese el diario conservador: a ningún partido verdaderamente gubernamental se le debe hacer responsable de crímenes que, además de no ser beneficiosos para nadie, redundan en perjuicio, no sólo de uno ó varios individuos, sino de la colectividad; la única responsabilidad que pudiera caberle, sería la que se desprendiese de que el castigo de los delincuentes no fuera tan pronto y eficaz como reclamara la magnitud del delito.

Y en este sentido nuestro Gobierno tiene probado hasta qué punto sabe castigar con energia a los criminales,

Se equivoca *La Fe* si cree, como dice, que nuestros amigos quieren hacer olvidar hoy sus declaraciones de ayer en materia electoral; antes al contrario, ahora como entonces, afirman que cuando la lucha en los comicios se efectúa cohibiendo a los electores, el resultado de ella no es la fiel expresion de la voluntad del país, lo cual no sucede si la contienda se realiza en condiciones legales y aquellos emiten sus votos con entera libertad é independencia, como sucedió en las últimas elecciones y sucederá en las próximas.

Varios periódicos han dicho de una manera misteriosa, que en las oficinas del ministerio de Hacienda, se ha descubierto una *irregularidad* de mucha importancia.

Hé aquí lo que acerca de esto escribe nuestro apreciable colega *La Iberia*:

«Hemos procurado informarnos del caso, y nada, absolutamente nada hemos averiguado que confirme aquellos intencionados rumores.»

No parece que la prensa de oposicion se ha dado en estos días a la inocente tarea de las invenciones.

Es un medio muy socorrido cuando se anda escaso de original.

Dice un periódico conservador:

«A la consabida frase de que bajo la actual situacion, no hay día sin motin, debe añadirse esta otra:

No hay centro sin irregularidad. Desgraciadamente, la moralidad fusionista deja mucho que desear.»

¡Que hablen de moralidad los conservadores! La oposicion los ha regenerado sin duda.

Porque en el poder no se les ocurrió nunca practicar lo que ahora parece que defienden con gran empeño.

No envidiamos la conducta de algunos periódicos conservadores, que tomando pretexto de los incendios ocurridos en Badajoz y en alguna otra provincia, tratan de convertir estos accidentes en un arma de oposicion contra el Gobierno.

Si algunos de estos siniestros no son casuales, si obedecen a rivalidades y ódios de localidad, lo cual es más probable que la especie propalada de que responden a criminales tentativas de los internacionalistas, los tribunales se encargaran de esclarecerlo y de aplicar el condigno castigo.

Ya díganos ayer que por el ministerio de la Gobernacion se habian adoptado las más eficaces medidas para que no se haga esperar el castigo de los culpables.

Tales intentos criminales no son patrimonio de ningún partido, ni situacion alguna es responsable de ellos.

No será poco que se repriman inmediatamente y con mano firme estos desmanes, y abrigamos la seguridad de que así ha de ocurrir, lo cual no sucedia en los tiempos conservadores.

Ha reaparecido *El Derecho*.

Felicítamos al colega.

Escribe *El Cronista*:

«La fusion—dice un diario—continúa tan fuerte y tan sincera como el primer día.

Pero ¿fué fuerte y sincera alguna vez la fusion?»

Vamos, señor *Cronista*, no aparente Vd. ignorar lo que tan sabido tiene. ¿Quién venció al *Hércules* conservador?

El Globo se entusiasma considerando los triunfos y ovaciones que recibe el Sr. Castelar en provincias, y escribe:

«¿Y ahora? ¿Y en el último viaje? Es necesario seguirlo para creerlo.»

Hombre no, lo creemos de buena

fé sin necesidad de seguirle en sus excursiones.

La máquina del entusiasmo funciona a todo vapor.

A lo que van a venir al Congreso los Sres. Becerra, Castelar, Moret, Montero Rios... segun *La Discusion*, periódico demócrata.

«Vendrán tan solo a pedir cortesmente a los ministros algunos destinos para sus adictos y paniaguados, a pronunciar algun que otro discurso bueno ó malo, no para salvar a la patria, sino para que su nombre vuele en alas de la fama por los ámbitos del mundo.»

No es mal sastré, etc.

La Nacion Española afirma que los ministros todos, tienen en estudio grandes proyectos y llama al ministerio, el *ministerio de los estudiantes*.

El colega puede tener la seguridad de que los *estudiantes* aplicados ganarán curso.

Los conservadores eran *estudiantes* holgazanes.

Y lo perdieron.

Otra clase de demócratas.

Título de un artículo de *La Vanguardia*: *Los demócratas hábiles*.

Son los ménos.

Oficial.

La *Gaceta* de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Gobernacion.—Real orden decidiendo que no há lugar a resolver el expediente relativo a la suspension del ayuntamiento de Jumilla (Murcia.)

Fomento.—Real orden dando gracias a don Saturnino Adena por su oferta de proporcionar colocacion a 500 ó 600 repatriados de Orán en el ferro-carril de Oviedo a Trubia;

Exterior

Francia.

Situacion de Argelia y Túnez.—Las negociaciones diplomáticas.

El Gobierno francés, teniendo el efecto que la alarma podría producir en los electores, ha hecho que la *Agencia Havas* comunique a los periódicos una nota tranquilizadora.

Segun ella, los jefes árabes están dispuestos a someterse, las fuerzas leales del bey deponen las armas, la salud de las tropas es excelente, y la campaña ha tomado un carácter favorable para los franceses.

Pero el corresponsal del *Temps* en Orán, a quien ningún interés electoral impide decir lo que ve, escribe que si bien el Agá Bach de Frenda parece dispuesto a someterse, tiene motivos para creer que Ben Akbar, el hijo menor de Abdel-Kader, llegará a Argel en el otoño para ponerse al frente del movimiento de independencia en la frontera occidental de Argel.

El hijo de Abdel-Kader ha aceptado dos años hace el título de bajá turco, renunciando con el lenguaje más despreciativo, a su carácter de ciudadano francés. Respecto al padre, el corresponsal del *Temps* asegura que el sultan le ha instado para que apoye el movimiento panislámico de que es cabeza. El *Temps* sigue diciendo:

«Desde que el sultan Abdul-Hamid ha hecho de su título y privilegios de califa la base de una política esencialmente panislámica, ha deseado reunir alrededor del califato todas las fuerzas musulmanas.

Todas las asociaciones religiosas han establecido una especie de union con el sultan, aunque al parecer solo se ocupan en cuestiones religiosas. El califa, por sus relaciones con estas sociedades, puede imprimirlas un movimiento comun y dirigir su accion con arreglo a los planes de su política. Así, por ejemplo, es seguro que la sociedad de Beín Smisi está en relacion con el califa y le sirve de intermediario para influir en las demás. Ahora bien; Abdel-Kader es jefe de una de esas sociedades, y en ese concepto, desde el año pasado está sometido al califa. Sin poner en duda la lealtad de Abdel-Kader, tenemos derecho para pensar que está en cierto modo minado por secretas intrigas y fanatismo, hecho de que el Gobierno está perfectamente enterado.»

Al mismo tiempo la *Verité* publica un telegrama que anuncia que varios árabes de los más ricos de los alrededores de Orán han sido detenidos en Aintemuchent como cómplices de Abu-Amema. Se han practicado visitas domiciliarias, que han dado por resultado el descubrimiento de documentos que les comprometen.

Telegramas.

París 11 (tarde).

El Temps publica un telegrama de Viena anunciando que está resuelto el matrimonio de D. Estéban, archiduque de Austria, con la princesa Eulalia.

Roma 11 (tarde).

Se desmiente por segunda vez que el Papa tenga el proyecto de abandonar Roma para siempre.

Londres 12.

La Cámara de los Comunes ha mandado a la Cámara de los Lores la ley agraria. Se cree que los lores la discutirán hoy.

París 12.

Los periódicos publican íntegro el discurso pronunciado en Nancy por el presidente del Consejo de ministros.

Se dedican extensos comentarios haciendo resaltar que las relaciones entre los señores Ferry y Gambetta son cada vez más tirantes. Gambetta ha aceptado el manifiesto electoral de Belleville.

Viena 12.

En los primeros días de Setiembre será oficial la noticia del proyectado enlace del archiduque Estéban con una de las hermanas del rey de España.

En la semana próxima se reunirán las Dietas provinciales del imperio.

Washington 12.

El general Garfield ha experimentado una notable mejoría, habiendo desaparecido por completo la fiebre.

El doctor Bliss le hizo anteanoche una nueva incisión para facilitar la salida del pus, y en vista del satisfactorio estado del enfermo, el doctor Bliss le ha pedido autorización para ausentarse por breves días.

Roma 12.

Para el día 20 se anuncia el nuevo Conistorio cardenalicio.

El Papa conferirá los capelos á dos eminentes arzobispos franceses.—Fabra.

Noticias.

Dice El Mediodía, de Málaga:

«Hemos visto ayer una muchacha de unos doce años de edad, hija de la Cuna y prohibida por una familia artesana, cuya muchacha está dominada por una manía en extremo curiosa y extravagante. Finge su imaginación que es perra, y todos los actos de la vida los asimila cuidadosamente á los hábitos é instintos de la raza canina. Los padres adoptivos han intentado recientemente someterla á un tratamiento duro que la convenciera de la inferioridad y de los inconvenientes del papel que se ha propuesto representar; pero la chieca se somete con la mayor conformidad posible á las desgracias de su supuesta condición, y permanece quieta y echada si la atan, gruñe y ladra si la pegan, y roe, en fin, con avidez ficticia el mendrugo que le arrojan durante la comida.»

Un periódico publica hoy los siguientes telegramas:

Ferrol 11.—Las personas reales han presenciado el acto de llenar de agua el dique y la subida al varadero del cañonero Paz. Despues han visitado los reyes los talleres del arsenal, siendo victoreados SS. MM. por inmenso gentío.

La fragata Navas saldrá mañana del dique.

Esta noche funcion régia en el teatro.

Ferrol 11 (11,55 n.).—SS. MM. han asistido al teatro; se ha representado el drama del Sr. Sellés El nudo gordiano. El aspecto que ofrecía la sala era brillante. En los palcos lucían su gracia y gentileza hermosas ferrolanas. Los reyes han sido objeto de grandes y entusiastas ovaciones al entrar en el teatro y al retirarse del palco.—Mencheta.

Ha sido arrestado en Málaga el gigante chino Choung-Chi-Lang por no haber querido cumplir el contrato celebrado con cierta empresa.

Desde ayer ha quedado suprimido el expres de Bilbao.

Se da por cosa probable que el representante de España en Portugal venga al castillo de Mos durante la estancia allí del ministro de Estado.

En el Parlamento inglés ha declarado Mr. Gladstone que el Gobierno encontrará una solución al problema Bradlanth antes de que principie la próxima legislatura. Como, conocidas las ideas de Mr. Gladstone sobre esta cuestión de juramentos, la solución ha de ser favorable á las de Mr. Bradlanth, créese que éste desistirá de hacer nuevas tentativas para tomar violentamente asiento en el salón de sesiones de la Cámara de los Comunes.

Ha sido puesto á disposición del juzgado competente y dado de baja en el cuerpo, un vigilante que facilitaba el distintivo de su cargo á un sugeto amigo suyo, para que éste pudiera cometer cierto género de abusos y exacciones cerca de determinadas mujeres, cuyo producto se repartían fraternalmente.

En Gracia ha volado una fábrica de pólvora. El Diario de Barcelona da cuenta del siniestro en los siguientes términos:

«Ayer, poco antes de las tres de la tarde, los vecinos de Gracia y de la parte superior del ensanche recibieron un susto más que regular, producido por tres detonaciones acompañadas de una fuerte trepidación, que puso en sobresalto á todo el vecindario y á las autoridades de la vecina villa. Una blanca y densa humareda salida del Torrente de la Olla, en las inmediaciones de las casas de Salamanca, hizo presumir enseguida que habia ocurrido una catástrofe en el taller del pirotécnico D. Erasmo Pascual. En efecto, las detonaciones que causaron la alarma habian causado la voladura de dicho taller, que á los breves momentos quedó convertido en un monton de ruinas y escombros.

Creyéose primero que habian sido muchas las víctimas del siniestro, pues era la hora de trabajo de los operarios, ocupados en la elaboracion de los fuegos artificiales que debían quemarse en las próximas fiestas mayores de varias poblaciones de este Principado; mas luego se supo que habian podido escapar antes que el edificio se derrumbase. La sola víctima de la explosion fué la madre del Sr. Pascual, que fué lanzada á gran distancia, recibiendo gravísimas quemaduras y mortales heridas, en términos que falleció al ser conducida al hospital de Santa Cruz.

Es digno de elogio el arrojo de un guardia civil del puesto de Gracia, llamado Diez, quien con grave riesgo de su vida, sacó una

caja de pólvora que no se habia inflamado y que corria inminente peligro de hacer explosion.

Dice El Diario de Murcia que hay algunos agentes que recorren aquellas provincias, so pretexto de cobrar á los inmigrantes de Orán no se sabe qué deudas contraídas en la Argelia.

Es tanta la sardina y bonito que entra estos días en Gijón, que se venden á diez céntimos las tres docenas y á 20 la libra mayor de bonito, que es de 24 onzas.

Es muy posible que mañana firme el señor ministro de la Guerra una importante resolución relacionada con un acreditado establecimiento balneario.

Se ha discutido en Berlin si habiendo trascurrido ya diez años, podria suprimirse la fiesta conmemorativa de la victoria de Sedán. Se ha convenido al cabo en que siga celebrándose.

La comision especial para estudiar los medios de contener la emigracion, celebra Junta el sábado 13 del corriente, á las once de la mañana, en el despacho del señor director general de Agricultura.

La Epoca dice anoche á los conservadores que deben tener presente la responsabilidad moral en que incurrirían si por su ausencia faltaran los votos necesarios para figurar dignamente en la lucha electoral.

Anoche ha celebrado una larga entrevista con el señor presidente del Consejo el señor marqués de Mina, hijo de los señores duques de Fernan-Núñez.

El señor marqués de Mina no trajo los pliegos reservados de que habla El Estándarte de anoche, pero sí excelentes noticias sobre el estado de nuestras reclamaciones con Francia, noticias que hacen creer fundadamente que dentro de breves días se habrán zanjado aquellas de un modo honroso para Francia.

Tambien celebró anoche una conferencia con el Sr. Sagasta el Sr. Moret.

Con direccion á París, salió ayer la embajada china.

El nombramiento del Sr. Lequeux para cónsul de Francia en Túnez, ha sido bien recibido por la colonia europea.

El nombramiento es consecuencia del tratado del 12 de Mayo.

Tan satisfactorio es el estado del general Garfield, que, según los despachos de la Agencia Fabra, el médico que asistia al herido se ha marchado por algunas semanas.

El domingo próximo, á las diez de la mañana, celebra una reunion general el profesorado de primera enseñanza de esta provincia, de Madrid así público como privado, en la Escuela Froebel, situada en la calle de Daoiz y Velarde, con objeto de constituir la junta provincial de la Asociacion general del Magisterio.

En una nota presentada en la Academia de Ciencias de París por Mr. Bouley, monsieur Tousaint, su autor, afirma con enérgica convicción que las inoculaciones de serosidades y aun de la saliva, que provienen de

individuos atacados de tuberculosis, la producen en los sanos. Para adquirir tan íntima seguridad como manifiesta, hizo diversos ensayos, entre otros, el de practicar en una vaca sana y robusta inoculaciones de serosidades tomadas de otra enferma de tuberculosis. La dolencia se transmitió.

Como consecuencia de éste y otros experimentos, Mr. Tousaint deduce que el virus vacuno puede muy bien ser trasmisor de graves enfermedades si la inoculacion se hace de brazo á brazo, método que ya lucha contra numerosos detractores.

Sin embargo, los hechos alegados por el autor de la nota, aunque interesantes, no son suficientemente numerosos y variados para establecer sólidas conclusiones generales.

Hemos oido asegurar que ha pasado á los tribunales un expediente instruido hace tiempo en la Imprenta Nacional, á propósito de ciertas cuentas de papel.

Segunda edicion.

Un informe de La Integridad de la Patria:

«Anoche oimos hablar, aunque en términos algo misteriosos, de una entrevista celebrada entre el Sr. Sagasta y el general Campos, en la que este último, muy incomodado, dió á entender al jefe del Gobierno que habiendo llegado á sus noticias los manejos electorales que se están llevando á cabo estos días, de resultados de los que salen perjudicados algunos amigos del secretario del despacho de la Guerra, estaba dispuesto á no consentir que se hicieran ni autorizar con su presencia dentro del Ministerio el que sus adeptos salieran burlados en sus aspiraciones.

El Sr. Sagasta, ante la imprevista interpelecion del general, procuró, poniendo en juego todas las habilidades de su ingenio, probarle que se le habian excitado los nervios sin razon, y que no habia motivo, hoy por hoy, para riñas. El general, á pesar de estas manifestaciones, no se dió por convencido, y se dice que ha escrito consultando el caso, y lo que en su vista debe hacer, al Sr. Alonso Martínez.»

Podemos asegurar al periódico canovista, que cuanto dice en las anteriores líneas es completamente inexacto.

Verdaderamente el colega es desgraciado en sus informes.

De todo tienen menos de verdaderos.

Esta mañana, sin las acertadas disposiciones del gobernador civil, ha podido ocurrir un serio disgusto en la cárcel del Saladero, pues al presentarse la Guardia civil para conducir por tránsito á los presidiados á donde han sido destinados catorce presos, ninguno queria decir su nombre al ser llamados por el alcaide y sus dependientes, de modo que se hacia imposible saber quiénes eran los interesados en el traslado.

Por fin fueron hallados los que debían ser conducidos á presidio.

El partido conservador trabaja para el triunfo de sus candidatos en estas elecciones, como nunca lo ha hecho tal fraccion política, ni se le ha ocurrido á otras parecidas, poniendo en juego y movimiento á personas

que, por su hábitos, costumbres y posicion, siempre han presenciado las luchas del cuerpo electoral con el mayor desden.

Ha salido para Jaen el director de Agricultura Sr. Acuña.

Parece que la candidatura del comercio no dará los resultados que se han propuesto sus autores, porque aunque algunos gremios le prestan su concurso, la mayoría toma este asunto con indiferencia, según hemos oido esta tarde.

Esta mañana se ha reunido en el ministerio de Fomento la subcomision encargada de redactar las bases de un interrogatorio á las diputaciones y ayuntamientos sobre el modo de evitar las emigraciones, compuesta de los Sres. Los Arcos, Diaz Perez, Robles y Moret.

Este último se ha encargado de la redaccion de tan importante documento, y mañana será leído en la junta que celebrará la comision general en el despacho del director de Obras públicas.

Ha sido admitida la dimision del alcalde de Don Benito, provincia de Badajoz, D. Antonio Las Heras.

Las infantas fueron ayer tarde desde Comillas á San Vicente de la Barquera, regresando al anochecer. Continúan sin novedad, y del mismo beneficio disfruta en San Ildelfonso la infanta Isabel, según telegrama de la condesa de Superunda.

Telegramas de la tarde.

Túnez 12.

Varios Gobiernos han dado á sus representantes la órden de proceder á una investigacion para conocer de fijo los autores del saqueo de las casas europeas de Sfax y el importe de los perjuicios.

Por su parte, el Gobierno francés ha mandado un delegado para que complete la investigacion sumaria del general Logerot.

Se publicará la relacion de todos los agentes consulares encargados de investigar la verdad de lo ocurrido en Sfax.

Con el objeto de reprimir el merodeo, la autoridad militar hará responsables á los habitantes de las tribus en cuyo territorio se haya cometido el merodeo.

Se ha abandonado la idea de ocupar Sousse desde que los habitantes han mandado al bey la seguridad de que le permanecerán fieles.—Fabra.

Bolsa

DEL DIA 12 DE AGOSTO. COTIZACION OFICIAL.

Table with 2 columns: FONDOS PÚBLICOS and ÚLTIMO PRECIO. Lists various financial instruments and their prices.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO DE PEDRO NUÑEZ, calle de la Palma Alta, núm. 32.

LAS DOS FAVORITAS 57

FOR

EMMANUEL GONZALEZ

TRADUCCION DE

CARMEN G. DEL CAMPO

(Continuacion)

—Si, pero el amor como vos lo entendeis hace cometer muchas locuras. Cuando el molino estuviese quemado seria muy difícil reconstruirle; vos habeis dispendiado todos vuestros tesoros en fiestas, dones y prodigalidades para esta bella judía, haciendo hoy comer á vuestros convidados en platos de madera.

—He empleado los tesoros que me restaban, dijo sin cólera D. Pedro, en pagar á mis hombres de armas y alimentarlos, así como á los habitantes de Sevilla, no quedándome nada despues de las grandes pérdidas que llevo sufridas á causa de la guerra que sostengo contra el bastardo y sus bandos extranjeros.

—Vamos y por la fé de Dios; mi vida que yo encontraba tan dura es un paraíso comparada con la vuestra, señor. Vos estais siempre inquieto, agitado, temiendo lo que pasa á trescientas leguas de vos, lo que se trama en nuestro propio alcázar; no podeis dormir ni descansar, y yo en cambio no me inquieto por nada; nadie piensa en mí ni yo pienso en nadie; me gusta comer y beber y no trabajar, y gracias á mi molino y sus grandes aspas, obtengo ese resultado. Mi prometida si me engaña me vengaré de ella

imitando su ejemplo sin exalar una queja; además ella no es exigente, me ha prometido amarme eternamente. ¿Y bien; esta vida de paz y de tranquilidad no es preferible á una existencia amenazada por guerras, peligros y privaciones? En vuestro lugar, señor, renunciaría á luchar contra vuestro hermano más fuerte que vos, y capitularía exigiéndole un condado rico y fértil, dejándole á él el trabajo de vencer los escollos de que el poder real está rodeado.

—El consejo es extraño, dijo la anciana nodriza dirigiendo miradas inquietas y desconfiadas al falso molinero, cuya voz seguia despertando en ella antiguos recuerdos.

Se preguntaba si un día no habia visto á aquel hombre, si en una circunstancia funesta y fatal una voz parecida á aquella no habia sonado en su oido.

—Buen Mendez, repuso D. Pedro; un caballero y un rey no pueden pensar del mismo modo que un molinero. ¿No comprendes tú la imperiosa obligacion del honor, que hace que todo español sacrifique su vida al mantenimiento de su derecho, á la defensa de su herencia, á la voluntad de su dama y á la venganza de aquellos que se han sacrificado por él?

—Yo no digo nada, replicó el molinero. Pero noble ó villano, si no se es el más fuerte se está obligado á ceder.

—Escucha, Mendez, dijo el rey. Si tú tuvieses una mujer y uno de tus pacientes ó vecinos viniesen á robártela y á ultrajarla delante de tí ¿qué harías?

—Por Dios vivo, respondió Bertrand olvidando su papel de molinero, pues las palabras del rey acababan de evocar en su pensamiento á su querida esposa; no iria á pedir consejo al papa, sino caería sobre los truhá-

nes inutilizándoles sin más armas que mi grueso baston.

—Si tú tuvieses hijos y una noche al entrar en tu morada encontrases la cama vacía, tu campo y tu molino destruidos y á los bandoleros instalados en tu casa y rechazándote como un extraño ¿qué harías?

—En tanto que mi brazo pudiese sostener una espada, ellos sentirian mis golpes.

—Empero y si eran cuatro, diez, veinte contra tí, ¿no acabarías por ceder á la fuerza y huir?

—No, replicó el molinero con voz sombría. Me dejaria matar.

—Morir, dijo el rey, en lugar de ir á buscar fortuna y continuar viviendo y gozando en paz ¿qué se han hecho esos excelentes consejos que me dabas hace un momento?

—¡Oh! exclamó Bertrand confuso y embarrizado. Me habeis dicho tantas cosas, que aunque molinero tengo corazon.

—¿Entonces debe ser permitido á un rey asediado por su hermano tenerlo tambien? Tú ya sabes ahora por qué he condenado á D. Fadrique, el amante de Blanca de Borbon, y por qué no cedo Sevilla á D. Enrique, que quiere robarme mi reino y la herencia de mis hijos. En cuanto á la comida no puedo dártela mejor, lo siento, pero ya que no de comer bien podrás vanagloriarte de tener á un rey por escanciador. Es el único honor que puedo hacerte; y tomando el único jarro que contenia vino, echó de beber á Duguesclin en uno de aquellos toscos escudillos.

El breton no pudo evitar una ligera emocion al ver á aquel valiente y noble príncipe servir á su más encarnizado enemigo.

—Tengo todavía una pregunta que dirigierte, Mendez, continuó el rey. ¿Cómo es que mis hermanos de leche no han entrado en Sevilla al mismo tiempo que tú?

—Señor, respondió Duguesclin depositando sobre la mesa las llaves arrancadas á Ruy. Los pobres diablos han sido víctimas de su celo.

La Palma palideció lanzando una mirada de furor sobre el molinero.

D. Pedro levantóse impetuosamente con el corazon oprimido de dolor.

—Continúa, habla enseguida.

—En el momento de entrar en el acueducto donde yo les esperaba, han encontrado á Duguesclin.

—¿Duguesclin? repitieron á la vez el rey y su nodriza.

—Desgraciadamente estaba dormido, lo que le sugirió la idea de hacerle prisionero.

—Excelente idea, exclamó D. Pedro.

—Deplorable, señor, contestó el molinero. En efecto, contaban sorprenderle pero fueron ellos los sorprendidos.

—Voy á permitirte daros un consejo; si llegais alguna vez á apoderaros de él, guardadle bien.

Raquei sonrió, y poniendo su blanca mano sobre el brazo del falso molinero, le miro fijamente.

—¿Vos creéis entonces que es difícil retener á Duguesclin prisionero? ¿Os parece que ese hombre puede evadirse de todos los calabozos como si no existiesen llaves ni cerraduras para él? Yo no soy del mismo parecer, y si le vieses le aconsejaria no se dejase prender.

—¡Oh! seria una presa soberbia, exclamó D. Pedro. En tanto que el molinero bajaba los ojos ante la mirada persistente de Raquel. Este capitán es el brazo y la cabeza del bastardo, y sin él los rebeldes no prolongarian largo tiempo la campaña.

—¿Eso pensais? dijo el fingido Mendez.

—¡Oh! sí, es una terrible espada.

—Dicen sin embargo, continuó el molinero, que en los apriscos de Cardona esa valiente caballero tuvo en su poder la mesa de oro dejándosela robar por el capitán de los desolladores Tom Burdett.

—Burdett, repuso el rey. ¿Que no hubiese yo sabido eso cuando le tuve en mi poder!

—Y añaden que esa terrible espada como vos le llamais, habiéndos hecho prisionero el mismo día no supo conservar su captura real.

—Es verdad; gracias á mis hermanos de leche que protegieron valientemente mi fuga.

—Bah; ese Bertrand es un verdadero píllastre como sus compañeros, y serviria al mismo diablo si este le pagase bien. Si ha ayudado á D. Enrique en la conquista de vuestro reino, le abandonaria sirviéndos á.

(Continuand.)

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licorales extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadía de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo saizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, cafés y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologne.

Estenuo en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS ARENAL 8

ANTONIO UGUINA MESA

LITÓGRAFO
 REINA, 8, BAJO

En este nuevo establecimiento se hace toda clase de trabajos:

Cromos de todas clases, facturas, membretes, circulares, estados de todas clases, letras de cambio, recibos salariales, billetes de rifas, tranvías y espectáculos.

Tarjetas, esquelas de defunción, de participación de enlace, etiquetas para vinos, cajas de cerillas, farmacias, etc. y, en general, todos los trabajos pertenecientes al arte.

PRECIOS ECONÓMICOS
 REINA, 8, BAJO

CHOCOLATES

DE
 MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administración de la GACETA UNIVERSAL.

A CUATRO REALES

TERMÓMETROS DE SIMPATÍA

Este pequeño aparato ofrece una gran novedad, pues gracias á él se sabe la pasión que más domina, marcando el que es enamorado, fiel, infiel, celoso, etc.

Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

AGUA DE BARCELONA PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonadas, 9, droguería; Hortaleza, 16, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montera, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 33, droguería; Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalon.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

LA VENECIANA

Admirable preparación sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.º No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; A mería, comercio de D. Juan Pesino; Burgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde; Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Izargui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Príncipe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Serpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Tafalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cadiz, Baluarte y San Francisco, 3; Zaragoza, Coso, 33, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al por mayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al por mayor.

COLEGIO DE PONTES.—BARCO 2.
 Sección especial de primera enseñanza para ingresar en la segunda de Setiembre.

SE VENDEN

veinte libros que contienen una colección de Reales órdenes publicadas por el Ministerio de la Guerra desde el año 1843 al 1880.

Paseo de San Vicente, 12, principal izquierda.

LO PRIMERO EN UNA CASA ES LA economía. Con el ya ventajosamente conocido salvatubos se evita que se rompan los tubos, obteniendo una gran economía pues es grande el consumo que de este artículo se hace.

A 2 rs. el salvatubos.

Atocha, 27, local nuevo de Los Tiroleses.

BUEN LUSTRE, MEJOR COLOR Y planchado perfeccionado con la azulina, un real hoja.

Con este preparado se obtienen todas estas ventajas que se indican. Pruébese.

Los Tiroleses, Atocha, 27, local nuevo

SE CEDEN HABITACIONES CON lujo y comodidades.

Lobo, 15, principal.

LA NIÑEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los dias 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRIPCION:

Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre y 12 trimestre.

Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.

Administración: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

OBJETOS MIL Y CAPR'CHOSOS SE Oacaban de recibir en los Tiroleses, propios para hacer regalos; precios como todo lo de esta casa, económicos.

Atocha, 27.—Los Tiroleses

Local nuevo

RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias.

Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de Paris.

Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

MÁQUINAS PORTATILES PARA HACER toda clase de helados sin nieve, desde dos duros á treinta. Despacho: Fuencarral, 37. Depósito donde se hacen experiencias de 7 á 9 y de 4 á 5: Cid, 5, bajo.

CUBIERTOS DE METAL BLANCO GARANTIZADOS: pudiéndose limar si se desea á la vista del comprador. Precios fijos y económicos, á 12, 14 y 24 rs. Los hay de metal inglés que no se vuelven dorados, á 4 y 6 rs.

Los Tiroleses.—Atocha, 27
 frente al ministerio de Fomento

PRIMERA Y ÚNICA LINEA ACREDITADA

DE

VAPORES ESPAÑOLES

de

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA

Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.—Sres. Olanó, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona.

Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

ACADEMIA

PARA CARRERAS CIVILES Y MILITARES

San Bernardo, 41, Madrid.

GRATIS

Se cura en el acto el dolor de muelas á los pobres con el agua de Santo Domingo. Depósito central: Tetuan, 11, bajo.

LIQUIDACION

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avisamos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiera favorecerlos. La variedad de las alhajas que exponemos á la venta, no permitiendo hacer una descripción exacta que justifique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidación.

Para señoras: sabonetas, oro guilloché, 380 rs. Con esmalte, 500 rs.

Idem, oro, esmalte y pedrerías, 600 rs.

Idem, oro, Remontoirs, guilloché, 500 rs.

Idem, oro, Remontoirs, con esmalte, 600 rs.

Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pedrerías, 860 rs.

Juego reloj y cadena de oro, 800 rs.

Para caballero: sabonetas, oro guilloché, 600 rs.

Remontoirs sabonetas, oro guilloché y grabados, 800 rs.

Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras: con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otras con broches desde 400 rs.

Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme.

Relojería, calle de Alcalá, núm. 5.

VISITAS DE CONFIANZA

Á LA

EXPOSICION DE BELLAS ARTES

Este interesante libro que acaba de publicarse se vende al precio de dos reales en esta Administración y en las principales librerías.

Los pedidos que se hagan de provincia, se servirán siempre que se acompañe al precio del libro 55 céntimos de peseta para certificarlo.

NO MÁS CALOR

Gran surtido de americanas de alpaca á precios sumamente baratos. Toda clase de géneros en pieza para la medida y ropas hechas.

Clavel, 1, tienda.

VIÑALLONGA

No se perdona medio para tener las hechuras á la altura de los primeros sastres de Paris.

On parle française.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPAÑIA

Mayor, 18 y 20.



COLONIAL

Montera, 8.

CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA

Los eternos á 4 rs.; tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena calidad.

Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

FABRICA DE BARNICES Y TINTA DE IMPRENTA

DE ANTONIO MOLERO

Las mejoras que he introducido en mi fabricación, me permiten ofrecer á los señores impresores tinta á cuatro rs. libra, y desde dicho precio hasta 24 rs. libra.

La tinta de este periódico es de 4 rs. libra, de dicha fabrica.

Los pedidos se harán PASEO DEL OBELISCO, numero 7, Madrid, Chamberí.

JABONES PARA EL TOCADOR

Gran surtido y precios económicos, de los mejores y más acreditados fabricantes

Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRIPCION

En Madrid, directamente en la Administración; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de sellos de franqueo.

Los pagos son adelantados.

Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores.

Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 15, PRINCIPAL